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PÁGINA 3

GDF INVESTIRÁ 
R$ 7,4 MILHÕES  

PARA PAVIMENTAR 
ACESSO À ESCOLA

Iniciativa anunciada pela governadora em 
exercício, Celina Leão, faz parte do programa 

Caminho das Escolas, coordenado pelo DER-DF
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Circuito de Skate Street traz 
grandes "feras" a Brasília

Competição faz parte do Champioonship Tour 2025 e 
ocorre no domingo, dia 13 de julho. No Sábado, dia 12, com 
ingresso social, os skatistas disputam a primeira etapa do 

Circuito Banco do Brasil de Skate Street. PÁGINA 8

Executivo federal e legislativo 
trocam acenos após tensão do IOF

 A crise, que se tornou evidente com o episódio do aumento do imposto, levou articuladores 
de ambos os lados a entrarem em campo para acalmar os ânimos. PÁGINA 4
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POLÍTICA

Zoológico será reaberto ao público na segunda (7)
Espaço esteve temporariamente fechado por prevenção ao contágio por gripe aviária, mas foi liberado por ausência de casos. PÁGINA 2

CIDADES

ECONOMIA

Senado aprova concessão 
de consignado a celetistas

Plataforma digital centralizará oferta de crédito a trabalhadores formais,  
(MEIs), empregados domésticos, rurais e motoristas de aplicativo. PÁGINA 5

SAÚDE

Saiba como encontrar ajuda para 
a saúde mental na rede pública

UBSs são a porta de entrada para o atendimento. Usuário do SUS pode 
procurar um dos 176 postos ou uma das 18 unidades do Caps. PÁGINA 6
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DF Legal desocupou condomínio que já tinha rua e infraestrutura 

Zoológico de Brasília reabrirá ao 
público na próxima segunda (7)

pós mais de um mês 
fechado por precaução 
sanitária, o Jardim Zoo-
lógico de Brasília voltará 

a receber visitantes na próxima 
segunda-feira (7). A reabertura 
foi autorizada após a desinter-
dição realizada pela Secretaria 
de Agricultura, Abastecimento 
e Desenvolvimento Rural do 
Distrito Federal (Seagri-DF), 
com base em critérios técni-
cos e seguindo as diretrizes 
do Ministério da Agricultura e 
Pecuária (Mapa).

Durante o período de inter-
dição, a Seagri-DF adotou 
medidas preventivas para con-
ter a circulação do vírus da 
Influenza Aviária de Alta Pato-
genicidade (IAAP), diagnosti-
cado em duas aves – um irerê, 
em 28 de maio, e um emu, em 
16 de junho, essa do plantel do 
Jardim Zoológico. A decisão 
de reabrir o zoológico levou em 
conta a estabilidade do cenário 
epidemiológico e a ausência de 
novos casos da doença no DF. 
As amostras do irerê e do emu 
foram analisadas e indicaram 
que os vírus detectados apre-
sentam semelhança com linha-
gens registradas na América do 
Norte, o que sugere introdução 
por rotas migratórias. 

Espaço estava fechado 
como medida de 
segurança após casos 
de Influenza Aviária

Reabertura se dá em função da estabilidade do cenário epidemiológico e ausência de novos casos de gripe aviária

GDF interrompe ocupação irregular 
com 62 lotes em área pública

 INVASÃO

CIDADES

Novo estacionamento  
na EQ 23/25 terá 91 
vagas e acessibilidade

A construção de um esta-
cionamento público na EQ 
23/25, próximo à 4ª Delega-
cia de Polícia, entrou na fase 
final nesta quarta-feira (2). No 
total, serão 91 vagas, calça-
das acessíveis, instalação de 
novos meios-fios e sinalização 
viária em umas áreas mais 
movimentadas do Guará II. 
Com o investimento de apro-
ximadamente R$ 500 mil, a 
obra é realizada pela Nova-
cap, com apoio da Adminis-
tração do Guará.

“Atuar em parceria com as 
administrações regionais é de 
suma importância, uma vez que 
ela quem está próxima ao cida-
dão e aos gargalos locais. Foi 
exatamente o que ocorreu aqui 
no Guará: Novacap e a adminis-
tração sentaram e mapearam 
as demandas mais urgentes. 
Esse estacionamento foi uma 
delas”, destaca o presidente da 
Novacap, Fernando Leite. 

De acordo com o administra-
dor em exercício do Guará, José 
Manoel Neto, o novo espaço vai 
beneficiar diretamente quem 
frequenta a área comercial da 
região, proporcionando mais 
organização no tráfego local e 
acessibilidade. “A comunidade 
esperava por essa obra há mais 
de duas décadas. Atender a 
esse pedido histórico é motivo 
de orgulho para a nossa gestão. 
A obra traz mais segurança para 
motoristas e pedestres”.

A próxima etapa do projeto 
será a execução da sinalização 
vertical e horizontal, sob res-
ponsabilidade do Departamento 
de Trânsito do Distrito Federal 
(Detran-DF). A obra faz parte 
do programa de manutenção 
e melhorias urbanas executado 
pelo Governo do Distrito Fede-
ral (GDF) em diversas regiões 
administrativas, com foco na 
mobilidade, segurança viária e 
qualidade de vida da população.

Novo espaço vai reaquecer a economia e o comércio da região

 GUARÁ

A

Asfalto chega a Avenida da Misericórdia, em Vicente Pires
A urbanização de Vicente 

Pires entra em uma nova etapa 
com o início da pavimentação 
asfáltica da Avenida da Miseri-
córdia, uma das principais vias 
que cortam a Colônia Agrí-
cola Samambaia. O trecho, que 
interliga ruas e condomínios, 
já teve o sistema de drenagem 
concluído e agora recebe as pri-
meiras camadas de asfalto novo. 

As obras integram o lote 2 
do cronograma de infraestru-
tura da região e fazem parte 
do investimento de cerca 
de R$ 60 milhões destina-

 INFRAESTRUTURA

Retomadas as licitações para pavimentação 
A Novacap anunciou a reto-

mada da licitação para contra-
tação de empresas ou consór-
cios especializados em enge-
nharia, com objetivo de execu-
tar e recuperar estacionamen-
tos em todas as regiões admi-
nistrativas do Distrito Federal. 
O investimento total é de R$ 
36.775.244,57.

Dividido em dois lotes, o 
projeto contempla serviços de 
pavimentação em piso intertra-
vado, asfalto (faixa C) e con-
creto rígido, além da instalação 
de tubulações para drenagem 
pluvial e aplicação de microrre-
vestimento a frio. Serão execu-
tados ou recuperados estacio-
namentos com projetos urba-
nísticos aprovados, conforme 

demandas das administrações 
e demais órgãos do GDF.

O lote 1, no valor de R$ 
17.712.023,08, atenderá regiões 
como Asa Sul, Asa Norte, Lago 

Sul, Jardim Botânico, São 
Sebastião, Lago Norte, Varjão, 
Paranoá, Itapoã, Sobradinho I, 
Sobradinho II, Fercal e Pla-
naltina. Já o lote 2, orçado em 

R$ 19.063.221,49, contemplará 
áreas como Ceilândia, Sol Nas-
cente/Pôr do Sol, Taguatinga, 
Guará, Águas Claras, Samam-
baia, Gama, entre outras.

Segundo o diretor de Obras 
da Novacap, André Vaz, a 
futura contratação permitirá 
o atendimento de diversas 
demandas da população que 
estão represadas. “A abran-
gência do contrato é ampla, 
cobrindo regiões centrais, 
comerciais e até residenciais, 
tendo como condicionante a 
regularidade urbanística. As 
obras têm como foco a recupe-
ração da infraestrutura degra-
dada e a ampliação de vagas 
de estacionamento em pontos 
estratégicos”, explicou.

 ESTACIONAMENTOS

As obras estão previstas para iniciar ainda neste segundo semestre
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A Secretaria DF Legal inter-
rompeu, nesta quarta-feira (2), 
as obras em um condomí-
nio irregular em Vicente Pires. 
Projetado para ter 62 frações 
de, no mínimo, 400 m² cada, 
o parcelamento irregular ocu-
pava dois lotes destinados a 
equipamentos públicos e ainda 
pretendia se estender pela Área 
de Preservação Permanente do 
Córrego Cabeceira do Valo.

O avanço da construção do 
condomínio foi alvo de pedido 
de providências por parte do 
Ministério Público do Distrito 
Federal e Territórios (MPDFT), 
que enviou informações deta-
lhadas da situação à DF Legal 
a partir do recebimento de uma 
denúncia anônima.

Nas redes sociais, o local 
era anunciado como “oportuni-
dade para investidores e cons-
trutores” por possuir ótimas 
“infraestrutura e localização”, 

além de “portaria moderna”.
O condomínio irregular já 

possuía ruas formadas e gale-
rias de infraestrutura para cai-
xas de gordura e ramais de 
água, mas ainda sem o avanço 
de obras de edificações.

Durante a operação, foram 
desconstituídas 50 caixas de 
gordura, 10 galerias internas 
de águas pluviais, descaracte-
rizados 200 metros lineares de 
calçamento, 400 metros linea-
res de meios-fios, desligados 
quatro pontos de água e dois 
de energia clandestinos.

Esse trabalho de coibir a 
expansão de condomínios e 
parcelamentos na fase inicial 
tem sido a principal tônica das 
ações de Pronto Emprego da 
DF Legal, que utiliza tecnolo-
gia avançada, como drones, 
imagens de satélite e sistemas 
Sisdia e Terrageo no monitora-
mento desses casos.

A reabertura seguirá nor-
mas de biosseguridade adota-
das pela equipe do Zoológico 
e inclui medidas reforçadas 
para proteção dos animais e 
do ambiente. Técnicos da Sea-
gri-DF continuarão realizando 
ações de vigilância e monito-
ramento no entorno do zooló-
gico, especialmente devido à 
presença de aves migratórias 
no território.

Durante a interdição, foram 
realizadas inspeções em proprie-
dades rurais, comércios de aves 
e criações domésticas em um 
raio de três quilômetros ao redor 
do zoológico, além de ações de 
vigilância em regiões com maior 

risco para introdução da IAAP, 
como áreas de concentração de 
aves migratórias, como parte das 
medidas preventivas adotadas 
pela vigilância animal.

A Seagr i-DF também 
recomendou ao zoológico a 
adoção de medidas comple-
mentares para fortalecer a 
biosseguridade, como: atua-
lização do Plano de Contin-
gência Interno; elaboração 
de um plano de continui-
dade das ações de biossegu-
rança; melhorias estruturais 
nos recintos, para prevenir o 
contato entre aves silvestres 
e cativas; controle da pre-
sença de aves domésticas e 

animais errantes; melhoria da 
qualidade da água dos lagos; 
reforço na limpeza e desin-
fecção dos recintos e implan-
tação de área específica para 
triagem e quarentena de ani-
mais com sinais clínicos com-
patíveis com doenças aviárias.

O secretário de Agricul-
tura do DF, Rafael Bueno, 
destacou que todas as medi-
das de prevenção previstas 
foram aplicadas. “A decisão 
pela reabertura é baseada em 
avaliação técnica criteriosa. A 
população pode visitar o zoo-
lógico com tranquilidade, pois 
as medidas de biossegurança 
seguem ativas”, afirmou.

dos pelo GDF para moder-
nizar a região. “Essa é uma 
avenida muito demandada 
aqui em Vicente Pires. Ela já 
tinha um pavimento feito de 
forma improvisada, mas não 
contava com drenagem ade-
quada. Implantamos toda a 
rede principal de captação de 
águas pluviais e a ligação com 
as ruas adjacentes. 

Agora, iniciamos a pavi-
mentação definitiva”, explica 
o secretário de Obras, Val-
ter Casimiro. A obra na Ave-
nida da Misericórdia também 

encerra o ciclo de obras de 
infraestrutura em toda Vicente 
Pires. Essa avenida é estraté-

gica para o tráfego local, por 
conectar áreas residenciais a 
polos comerciais e serviços. 

Projeto prevê a construção de calçadas, estacionamentos e sinalização 
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Foi publicado no Diário Ofi-
cial do Distrito Federal (DODF) 
desta quarta-feira (2) o Parecer 
Jurídico n° 132/2025, emitido 
pela Procuradoria-Geral do Dis-
trito Federal (PGDF), que trata 
sobre o início de usufruto da 
licença paternidade e presta 
orientações à administração 
pública sobre o tema.

O documento foi elaborado 
pela Procuradoria-Geral do 
Consultivo, com autoria do pro-
curador Hugo Fidelis Batista; e 
orienta que, em casos de inter-
nação da criança após o nas-
cimento – devido a condições 
de saúde comprometida, os 
órgãos e as entidades distritais 
podem conferir início da licença 
na ocasião de alta hospitalar.

Conforme a Lei Comple-
mentar n° 395/2001, a PGDF 
é o órgão responsável pela 
consultoria jurídica do DiF, e de 
suas autarquias e fundações. 
O procurador-geral adjunto do 
Consultivo, Hugo Cezario, des-
tacou a importância do docu-

A Polícia Civil do Distrito 
Federal (PCDF) publicou, nesta 
quinta-feira (3), a Portaria nº 
312/2025, que regulamenta a 
concessão da licença distrital 
para o exercício da profissão de 
Encarregado de Fogo (Blaster), 
tanto em atividades com explo-
sivos quanto em espetáculos 
pirotécnicos. A norma, publi-
cada no Diário Oficial do Dis-
trito Federal (DODF), revoga a 
Portaria nº 137/2000 e estabe-
lece novos critérios técnicos e 
administrativos para o creden-
ciamento desses profissionais.

A responsabilidade pela 
análise dos pedidos, emissão 
das licenças, fiscalização e 
eventual aplicação de sanções 
é da Divisão de Controle de 
Armas, Munições e Explosivos 
(Dame) da PCDF. O texto define 
os tipos de atividades que exi-
gem licença – como demolições 
com uso de explosivos, shows 
pirotécnicos e uso de artefatos 
em ambientes fechados – e as 
exigências para a concessão e 
renovação da autorização.

Entre os critérios exigidos 
para o credenciamento estão: 
idade mínima de 21 anos, 
comprovação de capacidade 
técnica com curso específico, 
apresentação de documentos 
pessoais, atestados de sani-

mento. “O parecer traduz a 
importância de a administra-
ção pública distrital estar, em 
prestígio à segurança jurídica, 
atenta à evolução da jurispru-
dência, sobretudo à oriunda do 
STF; e atende às novas dinâmi-
cas de relações familiares, nas 
quais o pai busca assumir, cada 
vez mais, papel ativo e colabo-
rativo na criação dos filhos”.

O parecer aponta que a 
licença paternidade tem como 
finalidade “assegurar o direito 
da criança ao contato paterno 
e viabilizar o exercício do direito 
ao cuidado e ao afeto. Esses 
elementos, além de essenciais 
ao bem-estar, contribuem para 
melhores condições de sobre-
vida e para a promoção de sua 
saúde física e mental”.

Contudo, o documento 
argumenta que o aproveita-
mento do benefício enquanto as 
condições de saúde do menor 
dificultarem o cumprimento do 
seu objetivo frustra a finalidade 
deste direito. 

dade física e mental, certidões 
negativas e antecedentes crimi-
nais. A licença tem validade de 
dois anos e pode ser renovada 
conforme regras estabelecidas.

A nova portaria também 
classifica os blasters por 
categorias : desde profis-
sionais autorizados a atuar 
exclusivamente em áreas iso-
ladas até aqueles capacita-
dos para atuar com explosi-
vos em áreas urbanas, con-
forme experiência e formação. 
Para o segmento pirotécnico, 
a licença se restringe a uma 
única categoria, válida para 
eventos controlados.

O texto detalha infrações 
administrativas, penalidades 
(advertência, suspensão ou 
cassação da licença) e institui 
o processo administrativo san-
cionador, garantindo o direito 
à ampla defesa e ao contradi-
tório. A norma também prevê 
a possibilidade de celebração 
de Termo de Ajustamento de 
Conduta (TAC) como medida 
alternativa à penalização.

Com a nova regulamenta-
ção, a PCDF moderniza e forta-
lece os mecanismos de controle 
sobre atividades que envolvem 
explosivos e fogos de artifício, 
com foco na segurança pública 
e na prevenção de acidentes.

 PIROTECNIA

Ficou brigatória a capacidade técnica e atestado de saúde mental

Se os bebês forem internados, a licença inicia automaticamente

GDF vai investir R$ 7,4 milhões 
em asfalto para acesso à escola

oje, aqui no Sol Nascente, 
é como se a cidade esti-
vesse sendo abraçada… 
Passaram tantos gover-

nos, e agora sim estão olhando 
para a gente.” O desabafo ali-
viado de Simone Irene da 
Silva, moradora da região há 
34 anos, resume o sentimento 
de quem esperou por décadas 
o pavimento asfáltico na porta 
de casa. Nesta quinta-feira (3), 
esse sonho começou a se con-
cretizar com a assinatura da 
governadora em exercício do 
DF, Celina Leão, para dar iní-
cio à pavimentação dos 5 km 
de acesso à Escola Classe Cór-
rego das Corujas. 

A iniciativa faz parte do 
programa Caminho das Esco-
las, coordenado pelo DER-DF, 
e já levou 29,2 km de asfalto 
para as vias de acesso às insti-
tuições de ensino da zona rural 
nos últimos cinco anos, totali-
zando um investimento supe-
rior a R$ 35,9 milhões. 

No Córrego das Corujas, 
as obras de pavimentação ao 
longo da via de 5 km contem-
plam também serviços de ter-
raplenagem, drenagem, pavi-
mentação asfáltica, sinalização 
e paisagismo. O investimento é 
de R$ 7,4 milhões, provenien-

Unidade contemplada 
está no Córrego das 
Corujas, na área rural 
do Sol Nascente
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Celina Leão: “Essa obra representa uma prioridade do nosso governo, o acesso a uma educação com dignidade”

Parecer dá aos pais 
direito acompanhar 
bebês internados

Regulamentada concessão de 
licença para fogos e explosivos

tes de emendas parlamentares 
dos senadores Leila Barros e 
Izalci Lucas e da deputada dis-
trital Paula Belmonte. As obras 
vão gerar 50 empregos diretos.

 “Essa é uma obra impor-
tantíssima e traz uma prio-
ridade do nosso governo, o 
acesso a uma educação de 
qualidade, com condições de 
chegar até a escola. Nós sabe-
mos que as crianças saem de 
casa limpas e acabam pegando 
muita poeira no caminho, isso 
afeta na qualidade de ensino 
desses alunos. Principalmente 
em áreas mais distantes, den-

tro do programa Caminho das 
(scolas, Eeneficiando as áreas 
rurais do nosso Distrito Fede-
ral”, afirmou &elina /eão. 

Além dos moradores do 
Córrego das Corujas, a inter-
venção vai Eeneficiar direta-
mente cerca de 100 alunos da 
educação infantil e do ensino 
fundamental que estudam 
em tempo integral na escola 
classe da região.

A Escola Classe Cór-
rego das Corujas é apenas 
uma das t rês instituições 
que serão beneficiadas por 
um pacote de obras viabili-

zado por emenda federal de 
bancada, que soma R$ 22,4 
milhões. O Centro Educacio-
nal Incra 9 também receberá 
melhorias: o acesso 2, que liga 
o km 17 da BR-070 à escola, 
será pavimentado com investi-
mento de R$ 2,4 milhões.

O acesso 1, com cerca de 
dois quilômetros, foi entregue 
em abril. Já a Escola Classe 
Jibóia contará com R$ 5,8 
milhões para obras de infraes-
trutura viária, beneficiando 
seus 84 estudantes com mais 
segurança e qualidade no des-
locamento.

FOTO: NIELMAR DE OLIVEIRA/AGÊNCIA BRASIL

CIDADES  LICENÇA PATERNIDADE

H

O investimento total em obras de infraestrutura do GDF na região do Pôr do Sol é de R$ 500 milhões 

Mais R$ 200 milhões em serviços 
de infraestrutura e urbanização 

A governadora em exer-
cício Celina Leão, anunciou, 
visitou, nesta quinta-feira (3),  
que a urbanização vai chegar 
ao setor do Pôr do Sol. O ser-
viço de infraestrutura do Tre-
cho 3 integra o compromisso 
do GDF de melhorar a cidade, 
que tem recebido atenção 
especial desde a criação em 
2019. Ao todo, serão mais de 
R$ 500 milhões só em obras 
infraestrutura e urbaniza-
ção, sendo R$ 180 milhões 
no Trecho 3, R$ 80 milhões 
no Trecho 1 (ainda em exe-
cução) e R$ 70 milhões no 
Trecho 2 (concluído) – todos 
no Sol Nascente –, além de 
mais aproximadamente R$ 
200 milhões nos dois trechos 
do Pôr do Sol. Os trabalhos 
geram mais de 200 empregos 
diretos e indiretos.

³1ys estamos finalizando 
essa obra [do Trecho 3], esta-
mos com 80% de todas as 
obras concluídas. Termi-
nando a obra de infraestrutura 
começa a urbanização, com o 

plantio de mudas”, explicou 
Celina Leão. “Nós vamos 
entregar a cidade pronta, um 
brinco para a população daqui 
que merece todo o nosso res-
peito e trabalho. Tenho muito 
orgulho de participar de um 
governo que cuida de quem 
mais precisa”, acrescentou.

Atualmente, o GDF con-
duz três frentes de trabalho no 
Trecho 3. Além do pavimento 
na Avenida 3 e da instalação 
de uma rotatória no início da 
descida do Trem Bão, estão 
em execução terraplanagem 
e pavimentação na Chácara 
75 e construção de calçadas, 
meios�fios e Eocas de loEo na 
Chácara 73. O pacote de obras 
inclui instalação de piso inter-
travado, rede de captação de 
águas pluviais e bacias de 
detenção, além de sinalização 
vertical e horizontal. 

“No ano passado, ainda 
vimos um certo transtorno 
aqui, porque não tínhamos 
ligado o sistema de drena-
gem. Ele tinha sido implan-

tado o principal, mas não 
tinha ligado os ramais. Agora, 
tudo ligado, já estamos colo-
cando as bocas de lobo, que 
são o sistema de captação 
dessa área. Com tudo isso 
urbanizado, vamos começar 
a parte do paisagismo para 
deixar aqui novinho em folha 
para a comunidade do Sol 
Nascente”, contextualizou o 
secretário de Obras e Infraes-
trutura, Valter Casimiro.

Após acompanhar o anda-
mento das obras, Celina Leão 
deu detalhes sobre o edital de 
licitação das obras de infraes-
trutura no Pôr do Sol, previsto 
para ser lançado nos próximos 
dias. “Será feita a primeira 
etapa em um trecho para que 
a gente não tenha a cidade 
paralisada, como aconteceu 
quando assumimos o governo 
e pegamos Vicente Pires sem 
planejamento. Ou seja, toda 
essa região será transformada 
e, em breve, essa cidade estará 
com toda a infraestrutura 
pronta”, revelou. 

 PÔR DO SOL 
FOTO: TONY OLIVEIRA/AGÊNCIA BRASÍLIA

O GDF publicou no 
Diário Oficial do Dis-
trito Federal, o Decreto 
nº 47.404/2025, que altera 
pontos estratégicos do 
Decreto nº 41.962/2021, 
responsável por instituir o 
Plano Distrital de Promo-
ção da Igualdade Racial 
(Pladipir) e seu comitê 
gestor. Entre as principais 
mudanças estão a amplia-
ção da vigência do plano 
para dez anos, a previsão 
de atualizações trienais e o 
fortalecimento do Comitê 
de Articulação, Monitora-
mento e Avaliação.

Instituído em 2021, o 
Pladipir é um instrumento 
central na polít ica de 
enfrentamento ao racismo 
e promoção da equidade 
racial no DF. O plano con-
templa diretrizes para valo-
rização da identidade étni-
co-racial, promoção da 
diversidade e cultura, reco-
nhecimento dos territórios 
tradicionais e à implemen-
tação de aç}es afirmativas.

Com as mudanças, o 
plano passa a ter vigência 
decenal e poderá ser atua-
lizado a cada três anos, com 
possibilidade de inclusão 
de novos eixos, objetivos e 
metas, conforme delibera-
ção do comitê ou em razão 
de mudanças legislativas.

O novo decreto reestru-
tura o comitê gestor, que 
passa a contar com repre-
sentantes de áreas estraté-
gicas como trabalho, desen-
volvimento social, educa-
ção, saúde, cultura, segu-
rança pública.

Ampliado 
o  alcance 
da Igualdade 
Racial no DF

 DECRETO
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 MISOGINIA

Ministra do Meio Ambiente, Marina Silva, sofre
novos insultos em comissão mista no Congresso 

A  m i n i s t r a  d o  Me io 
Ambiente e Mudança do Clima, 
Marina Silva, sofreu novos insul-
tos de parlamentares durante 
audiência pública na Comissão 
de Agricultura, Pecuária, Abas-
tecimento e Desenvolvimento 
Rural da Câ mara dos Deputa-
dos, nesta quarta-feira (2). Ela 
havia sido convocada para pres-
tar esclarecimentos sobre temas 
ambientais. Em maio, Marina 
Silva já havia sido atacada por 
senadores, em uma audiência 
promovida Comissão de Servi-
ços de Infraestrutura do Senado.

Durante a inquirição, o depu-
tado Evair de Melo (PP-ES), da 
bancada ruralista e autor do reque-
rimento de convocação, chegou a 
comparar a ministra com grupos 
armados, como as Farc da Colôm-
bia e o H amas, na Faixa de Gaza. 
E voltou a associar a ministra 
com o câ ncer, repetindo declara-
ção feita anteriormente. “U m dia, 
eu fiz uma citação aTui compa-
rando com um câ ncer. E eu pedi 
desculpas depois, porque o câ n-
cer muitas vezes tem cura. E 
esse viés ideológico construído 

nesse movimento conspiratório 
tem se mostrado aplicado nesse 
momento”, atacou o deputado.

Em outro momento, durante 
uma fala mais inf lamada da 
ministra em defesa das ações do 
governo, o deputado Cabo Gilberto 
(PL-PB) pediu calma à ministra, 
uma postura que ela rebateu como 
machista, já que a ênfase verbal do 
discurso de homens normalmente 
não é criticada.

Em maio, Marina Silva pas-
sou por uma situação parecida 

e acabou deixando uma audiên-
cia na Comissão de Serviços de 
Infraestrutura do Senado após ser 
atacada pelo senador Plínio Valé-
rio (PSDB-AM). Na ocasião, o 
tucano pediu a palavra para fazer 
uma pergunta, mas acaEou afir-
mando que, como ministra, ela 
não merecia respeito.  

Dessa vez, a audiência durou 
até o fim, ultrapassando 5h30 
de duração. Ao rebater a fala de 
Evair Melo, a ministra voltou a 
citar posturas autoritárias.

“Eu sabia que depois do 
que aconteceu na Câ mara Alta 
desse país, aqueles que gostam 
de abrir a porteira para o nega-
cionismo, para a destruição do 
meio ambiente, pro machismo, 
pro machismo [para de falar após 
ser interrompida@”, afirmou. ³As 
pessoas iriam achar muito nor-
mal fazer o que está acontecendo 
aqui, num nível piorado. Acho 
que Deus me ouviu e estou em 
paz”, continuou a ministra, após 
intervenção do presidente da 
comissão Rodolfo Nogueira (PL-
MS). “É  preferível sofrer a injus-
tiça do que praticar uma injustiça. 
( eu prefiro soIrer uma inMustiça 
do que praticá-la. Se você pratica 
a injustiça, pode ter certeza que 
a reparação um dia virá. Isso me 
conforta”, completou Marina.

Em sua apresentação durante 
a audiência, Marina Silva desta-
cou a queda do desmatamento 
no Brasil, que foi reduzido em 
46% na Amazônia e 32% no país 
inteiro. Ela também citou núme-
ros positivos do agronegócio, que 
cresceu 15% e a renda per capita 
cresceu em torno de 11%.

Lula diz estar confiante em 
acordos com a Uniao Européia

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) assumiu nesta quin-
ta-feira (3) a presidência do Mer-
cosul, que recebeu do argentino 
Javier Milei. Adversários políti-
cos, os dois se abraçaram após 
a transmissão do cargo.

Pelas regras do Mercosul, 
há um revezamento semestral 
na direção do grupo formado por 
Brasil, Argentina, Paraguai e Uru-
guai – a Bolívia está na fase final 
do processo de adesão.

Esta é a primeira viagem de 
Lula à Argentina desde a posse 
de Milei, em dezembro de 2023. 
Apesar das relações diplomáticas 
de proximidade entre os países, os 
dois presidentes ainda não tiveram 
uma reunião reservada de traba-
lho e costumam trocar críticas.

Na chegada à solenidade, 
Lula foi recebido pelo anfitrião, 
assim como os demais chefes 
de Estado, conforme determina 
o protocolo, e os dois trocaram 
apertos de mão cordiais.

Diante das divergências ideo-
lógicas dos presidentes, Brasil e 
Argentina mantêm uma relação 
pragmática desde a posse de 
Milei, conduzida pelas respectivas 

Durante seu pronuncia-
mento, Lula afirmou que, à frente 
do Mercosul, tem entre suas prio-
ridades fortalecer o comércio 
dentro do bloco e com parceiros 
externos. Ele defendeu incluir os 
setores automotivo e açucareiro 
na união aduaneira.

O presidente disse estar 
“confiante” que até o final deste 
ano serão assinados os acordos 
de livre comércio com a União 
Europeia e a EFTA.

Lula af irmou que pre-
tende avançar nas negociações 
de acordos comerciais com 

Canadá, Emirados Árabes Uni-
dos, Panamá e República Domi-
nicana, além de atualizar os acor-
dos com Colômbia e Equador.

Em um momento de guerra 
tarifária entre Estados Unidos 
e China, o presidente declarou 
que o Mercosul precisa se vol-
tar para os países da Ásia. “É 
hora de o Mercosul olhar para a 
Ásia, centro dinâmico da econo-
mia mundial. Nossa participação 
nas cadeias globais de valor se 
beneficiará de maior aproxima-
ção com Japão, China, Coreia, 
Índia, Vietnã e Indonésia”, disse.

chancelarias e demais ministérios.

DISCURSO DE ABERTURA
Em seu discurso, Milei criti-

cou a burocracia do Mercosul e 
disse que o bloco impõe restri-
ções aos países do bloco, que 
estão submetidos a uma “cortina 
de ferro”. Para ele, as ações con-
juntas acabaram por prejudicar a 
maior parte dos cidadãos.

Atualmente, há divergência 
entre os países sobre a possi-
bilidade de firmarem acordos 
comerciais fora do Mercosul. O 
ex-presidente do Uruguai, Luis 
Lacalle Pou, desejava fazer um 
acordo separado com a China. 
Ele foi sucedido neste ano por 
Yamandú Orsi.

Milei defendeu que o Mer-
cosul adote medidas de “liber-
dade comercial” e, caso isso não 
ocorra, será preciso flexibilizar 
regras do bloco. Ele ainda defen-
deu a cooperação no bloco para 
combater o crime organizado e 
agradeceu os países pelo apoio 
a Argentina na disputa territorial 
com o Reino Unido por conta das 
Malvinas. “Malvinas são território 
argentino”, disse Milei.

Governo e Congresso trocam 
acenos após tensão devido ao IOF

governo federal e o Con-
gresso Nacional inicia-
ram movimentos de 
reconciliação após uma 

semana de intensas tensões 
políticas. A crise, que se tor-
nou evidente com o episódio 
do aumento do Imposto sobre 
Operações Financeiras (IOF), 
levou articuladores de ambos 
os lados a entrarem em campo 
para acalmar os â nimos entre 
os Poderes.

A ministra das Relações 
Institucionais, Gleisi H of-
fmann, e o líder do governo na 
Câ mara dos Deputados, José 
Guimarães, utilizaram as redes 
sociais para criticar ataques 
pessoais feitos pela base petista 
ao presidente da Câ mara, H ugo 
Mota. Essa ofensiva digital sur-
giu após o deputado levar ao 
plenário o projeto que derru-
bou a alta do IOF.

Em um gesto de boa von-
tade direcionado ao governo, 
senadores aprovaram uma 
medida provisória do crédito 
consignado a trabalhadores da 
iniciativa privada. Além disso, 
deram aval para os leilões do 
excedente do pré-sal, que deve 
injetar mais de R$15 bilhões 
nos cofres da U nião.

Articuladores de 
ambos os lados tentam 
apaziguar o clima, 
enquanto pesquisa revela 
aumento do mal-estar

Clima entre o Palácio do Planalto e Congresso está tenso, mas Alcolumbre pode aprimorar a relação com parlamentares

Brasil assume presidência 
do Mercosul em reunião que 
teve Milei como anfitrião

Prioridade de 
Lula à frente 
do Mercosul 
é assinar 
o acordo 
comercial 
com a União 
Europeia

Ataques a Marina foram em audiência com ruralistas na Câmara dos Deputados

POLÍTICA  CÚPULA

O
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Secretaria da Mulher na Câmara cobra medidas cabíveis
A Secretaria da Mulher da 

Câ mara dos Deputados infor-
mou que enviará uma represen-
tação formal à corregedoria par-
lamentar “para que as medidas 
cabíveis sejam tomadas” depois 
que a ministra Marina Silva foi 
alvo de ataques de parlamen-
tares durante uma audiência 
da Comissão de Agricultura 
nesta quarta-feira (2). Em nota, 
a secretaria manifestou repú-

dio aos ataques. “A ministra foi 
ofendida pelo deputado Evair 
Vieira de Melo de forma des-
respeitosa e incompatível com 
os princípios democráticos e 
com o decoro parlamentar que 
devem nortear os trabalhos 
desta Casa”, diz a nota.

Na nota, a Secretaria da 
Mulher na Câ mara diz que 
“nos últimos tempos, o que se 
tem visto é uma banalização 

do espaço parlamentar, em que 
autoridades convocadas para 
contribuir com o debate público 
são alvo de ofensas e ata-
ques pessoais, transformando 
audiências em palanques de 
desrespeito e intolerâ ncia”.

APOIO DE GLEISI
A ministra das Relações 

Institucionais, Gleisi H of-
fmann, publicou uma mensa-

gem nesta quinta (3) em uma 
rede social se solidarizando 
com a ministra Marina Silva. 
“Minha solidariedade à minis-
tra Marina Silva, que voltou a 
ser agredida ontem [quarta] na 
Comissão de Agricultura da 
Câ mara, numa rotina de ata-
ques que ofende a todos que 
trabalham pela preservação 
do meio ambiente e dos nos-
sos Eiomas”, afirmou.

SENADO COMO PONTE
O Palácio do Planalto esco-

lheu o Senado como caminho 
para aprimorar a relação com 
os parlamentares. O presidente 
da Casa, Davi Alcolumbre 
(U nião–AP), tem correspon-
dido a essa iniciativa, decla-
rando que a judicialização do 
decreto que barrou o aumento 
do IOF é legítima – decisão 
que foi o principal motivo para 
o embate entre o governo e os 
líderes da Câ mara.

Entretanto, uma pesquisa 
realizada pela Q uaest, divulgada 
recentemente, mostra a deterio-
ração da relação entre os Pode-
res. Em agosto de 2023, 41% dos 
deputados avaliavam a interlo-

cução entre Câ mara e Planalto 
como negativa. Esse número 
subiu para 43% no ano seguinte 
e atingiu um pico de 51% agora.

Para contornar a crise fis-
cal e buscar um ponto em 
comum com os parlamentares, 
o governo aderiu a uma ini-
ciativa da Câ mara de corte de 
benefícios tributários. Os depu-
tados aprovaram a tramitação 
em regime de urgência do pro-
jeto que exige a revisão perió-
dica das isenções setoriais.

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) pretende 
se reunir com Alcolumbre e 
H ugo na próxima semana, 
quando todos estiverem em 
Brasília. Em entrevista à TV 

Bahia, Lula defendeu a judi-
cialização do aumento do IOF: 
“Eu não sou um cara que tem 
rivalidade com o Congresso. O 
Congresso aprovou muitas coi-
sas que a gente queria. Mas se 
eu não entrar com recurso no 
Poder Judiciário, se eu não for 
à Suprema Corte, ou se eu não 
governo mais o país, cara? ”

A busca por um terreno 
comum entre o Executivo e o 
Legislativo continua sendo um 
desafio crucial para a governa-
bilidade e a estabilidade polí-
tica do país. Os próximos pas-
sos de ambos os lados serão 
determinantes para definir o 
rumo das relações institucio-
nais nos próximos meses.

 INCENTIVOS FISCAIS

Deputados aprovam urgência 
para projeto que prevê padrões

A Câmara dos Deputados 
aprovou o regime de urgên-
cia para o Projeto de Lei Com-
plementar 41/19, que prevê a 
definição de padrões mínimos 
em regulamento para a con-
cessão ou renovação de benefí-
cios tributários, como metas de 
desempenho e impacto na redu-
ção de desigualdades regionais. 
De autoria do Senado, o texto 
altera a Lei de Responsabilidade 
Fiscal (Lei 101/00).

Segundo o texto, as metas 
deverão ser objetivas e quan-

tificáveis em dimensões eco-
nômicas, sociais e ambientais; 
a quantidade de beneficiários 
terá de ser estimada; e tam-
bém deverá haver mecanismos 
de monitoramento e avaliação 
estratégicos e transparência.

Com o regime de urgên-
cia, o texto poderá ser votado 
nas próximas sessões do Ple-
nário da Câmara. Os proje-
tos com urgência podem ser 
votados diretamente no Ple-
nário, sem passar antes pelas 
comissões da Casa.

As propostas com urgência podem ser votadas diretamente no Plenário

FOTO: KAYO MAGALHÃES/CÂMARA DOS DEPUTADOS
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Senado aprova crédito consignado 
para trabalhador do setor privado

Senado aprovou nesta 
quarta-feira (2) a criação 
de uma plataforma digital 
para centralizar a oferta de 

crédito consignado a trabalhado-
res formais, microempreendedo-
res individuais (MEIs), emprega-
dos domésticos e trabalhadores 
rurais prevista na Medida Pro-
visória (MP) 1.292/2025. A pro-
posta, que recebeu votos contrá-
rios de senadores da oposição, 
segue para sanção presidencial.

O texto editado em março foi 
alterado pelo Congresso na forma 
de um projeto de lei de conversão 
do relator, Rogério Carvalho (PT-
SE). O senador incluiu os traba-
lhadores por aplicativo entre os 
que podem ter acesso ao consig-
nado no texto do PLV 1/2025.

Por meio dessa plataforma 
(chamada de Crédito do Tra-
balhador), que está integrada à 
Carteira de Trabalho Digital e 
foi lançada em 21 de março, é 
possível comparar condições de 
financiamento entre diIerentes 
instituiç}es financeiras KaEilita-
das, com regras específicas para 
cada categoria de trabalhador. 

De acordo com o Ministério 
do Trabalho e Emprego, a pla-
taforma já havia movimentado 
mais de R$ 14 bilhões, relativos 
a 25 milhões de contratos, até 

A proposta vai à sanção 
presidencial; texto foi 
editado em março 
pelo governo federal

A medida, editada em março, teve a inclusão de trabalhadores por aplicativo

ECONOMIA

IBGE: Produção industrial
no Brasil cai 0,5% em 
maio, conforme esperado

Na comparação 
com o mesmo 
mês do ano 
anterior, a 
produção
subiu 3,3%

O

Recursos de 
contas reserva 
de instituições 
no Banco 
Central foram 
desviados 
durante o 
ataque hacker 

ONS determina aumento do uso de térmicas para garantir energia

 66ª CÚPULA

Mercosul e Associação Europeia (EFTA) anunciam 
negociações de um acordo de livre comércio

O bloco econômico Mercosul 
concluiu as negociações de um 
acordo comercial com a Asso-
ciação Europeia de Livre Comér-
cio (EFTA), integrada por Suíça, 
Noruega, Islâ ndia e Liechtens-
tein. O anúncio da conclusão 
das negociações, que começaram 
em 2017, foi feito nesta quarta-
-feira (2), durante a 66ª  Cúpula 
do Mercosul, em Buenos Aires.

O Mercosul é formado por 
Argentina, Brasil, Paraguai e 
U ruguai, além da Bolívia - que 
está em processo de adesão. 

“Depois de Singapura, em 
2023, e U nião Europeia, em 
����, o 0ercosul finalizou agora 
suas negociações com a EFTA, 
bloco que reúne Suíça, Noruega, 
Liechtenstein e Islâ ndia. U m mer-
cado de elevada renda, que garan-
tirá acesso facilitado a 100% de 
nossas exportações industriais. 
Foram 8 anos de trabalho duro, 
mas o resultado mostra que o diá-
logo é o caminho para estimular-

mos nossa economia, gerando 
emprego e renda”, celebrou o 
vice-presidente e ministro do 
Desenvolvimento, Indústria e 
Comércio, Geraldo Alckmin.

Criada em 1960, a EFTA é 
uma organização intergoverna-
mental que reúne uma popula-
ção de 15 milhões de habitan-
tes, e possui um Produto Interno 
Bruto (PIB) somado de U S$ 1,4 

trilhão. Em termos de PIB per 
capita, Liechtenstein é conside-
rado o segundo país mais rico 
do mundo, com renda média 
anual de U S$ 186 mil por pes-
soa. Já a Suíça é o quarto mais 
rico, em termos per capita (U S$ 
104,5 mil). Islâ ndia e Noruega 
também aparecem nas primei-
ras posições de países com 
maiores rendas médias.

“O mercado de serviços 
da EFTA é um dos maiores do 
mundo. Em 2024, o bloco impor-
tou U S$ 284 bilhões em serviços. 
Ao se comparar com países, seria 
o 9º maior importador mundial, 
à frente de Í ndia, Japão, Itália, 
Coreia do Sul e Canadá. O bloco 
exportou U S$ 245 bilhões em 
serviços em 2024. Também foi 
o 9º maior exportador, à frente 
de países como Japão, Espa-
nha, Canadá e Itália”, destacou o 
governo brasileiro, em nota.

Apesar do fim das negocia-
ções, os termos do acordo preci-
sam ser ratificados internamente 
por cada um dos países envolvidos. 

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva está em Bue-
nos Aires, onde participa, na 
manhã desta quinta-feira (3), 
do encontro com os demais 
líderes do Mercosul. O governo 
brasileiro assumirá a presidên-
cia pro tempore do bloco pelos 
próximos seis meses.

Países sul-americanos terão acesso a um mercado de US$ 1,4 trilhão

PF investigará invasão dos sistemas 
da empresa que atende bancos

A Polícia Federal (PF) inves-
tigará um ataque hacker contra 
uma empresa que presta servi-
ços de tecnologia para institui-
ções financeiras. Os criminosos 
invadiram os sistemas da C&M 
Software e conseguiram desviar 
recursos depositados por bancos 
em contas reservas mantidas no 
Banco Central (BC).

O ataque ocorreu na terça-
-feira (1º). Até agora, não há esti-
mativas de quanto foi desviado. 
No entanto, o ataque não afetou 
nenhum cliente porque atingiu 
a infraestrutura tecnológica da 
C&M. Também não há informa-
ções oficiais sobre quantas insti-
tuições financeiras foram afetadas.

Os criminosos usaram cre-
denciais vazadas de clientes da 
C&M, como login e senha, para 
acessar os sistemas da empresa 
de tecnologia. As contas reservas 
abrangem os recursos deposita-
dos pelas instituições financeiras 
no Banco Central para cumprirem 
exigências legais de reservas na 
autoridade monetária.

“A C&M Software, presta-
dora de serviços de tecnologia 
para instituições provedoras de 
contas transacionais que não pos-
suem meios de conexão própria, 
comunicou ataque à sua infraes-
trutura tecnológica. O Banco Cen-
tral determinou à C&M o desliga-
mento do acesso das instituições 
às infraestruturas por ela opera-
das”, afirmou o BC em nota.

A indústria brasileira regis-
trou queda em maio pelo 
segundo mês seguido, inten-
sificando o ritmo de perda de 
força em meio a uma política 
monetária restritiva.

Dados do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE) 
nesta quarta-feira (2) mostraram 
que, em maio, a produção indus-
trial contraiu 0,5% na compara-
ção com o mês anterior e avançou 
3,3% ante o mesmo mês de 2024.

Os resultados ficaram em 
linha com as expectativas em 
pesquisa da Reuters de recuo de 
0,5% na comparação mensal e 
de avanço de 3,5% na anual.

O desempenho negativo de 
maio vem após queda de 0,2% 
em abril e altas nos três primeiros 
meses do ano, deixando a ativi-
dade industrial 15,0% abaixo do 
nível recorde alcançado em maio 
de 2011, de acordo com o IBGE.

“O resultado negativo deste 
mês não apenas intensifica o ritmo 
de perda em relação ao mês ante-
rior, mas também elimina parte do 
ganho de 1,5% acumulado nos três 
primeiros meses do ano, compa-
rado ao patamar de dezembro de 

Com foco no desenvolvi-
mento de soluções para opera-
ções no ecossistema de paga-
mentos instantâneos, a empresa 
de tecnologia administra a troca 
de informações entre instituições 
brasileiras ligadas ao Sistema de 
Pagamentos Brasileiro (SPB).

Embora o SPB inclua o 
ambiente do Pix, não há relatos de 
desvio de recursos nessa moda-
lidade de transferências instan-
tâneas. Mas, por causa do desli-
gamento da estrutura da C&M do 
sistema de pagamento, há relatos 
de que alguns bancos tiveram ope-
rações Pix suspensas por alguns 
instantes na manhã desta quarta.

EMPRESA
Em nota, a C&M Software 

informou ter sido “vítima direta” 
do ataque hacker, que incluiu o 
“uso indevido de credenciais de 
clientes” para tentar acessar de 
forma fraudulenta sistemas e ser-
viços da empresa. “Por orientação 
jurídica e em respeito ao sigilo das 
apurações, a C&M não comentará 
detalhes do processo, mas reforça 
que todos os seus sistemas crí-
ticos seguem íntegros e opera-
cionais e que as medidas previs-
tas nos protocolos de segurança 
foram integralmente executadas”, 
destacou a empresa.

A C&M também informou 
que está colaborando com a PF, 
o Banco Central e a Polícia Civil 
de São Paulo.

2024”, destacou André Macedo, 
gerente da pesquisa.

A indústria brasileira enfrenta 
um ambiente de juros elevados 
por período prolongado e a pers-
pectiva de desaceleração da eco-
nomia, além de incertezas fiscais 
no lado doméstico e tarifárias no 
exterior. Por outro lado, o mer-
cado de trabalho segue sólido, 
com aumento de renda.

A taxa básica Selic de juros 
está atualmente em 15% ao ano, 
com o Banco Central antecipando 
uma interrupção no ciclo de alta de 
juros e considerando que a taxa 
deve permanecer inalterada por 
“período bastante prolongado”. “O 
resultado de maio indica continui-
dade da tendência de desacelera-
ção do setor industrial. No segundo 
trimestre, o setor acumula perda de 
0,7%, o que sugere uma contri-
buição negativa da indústria para 
o PIB”, disse André Valério, econo-
mista sênior do Inter. “Projetamos 
que a produção industrial irá avan-
çar 1,2% em 2025, perdendo força 
nos próximos meses à medida que 
as condições financeiras mais res-
tritas sejam cada vez mais sentidas 
no setor”, completou.
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 PESQUISA

o início de junho. Na ocasião, 
o ministério também informou 
que cerca de 63% das operações 
estavam concentradas em traba-
lhadores com renda de até quatro 
salários mínimos.

Ao defender a proposta, o 
senador Rogério afirmou que 
a medida facilita e torna mais 
baratos os empréstimos para tra-
balhadores celetistas e da inicia-
tiva privada em geral. “O que está 
em discussão é a modernização 
de uma modalidade de concessão 
de crédito individual para traba-
lhadores celetistas. H oje [antes da 
edição da MP] esse trabalhador 
só consegue tomar crédito por 
meio de um convênio da empresa 
com uma instituição financeira. 
O trabalhador celetista paga em 
média 8,15% de juros ao mês 
[sem a MP]. O servidor público 
paga 2% em média;  aposentados, 
1,8% [para o] consignado”, disse.

NOVAS REGRAS
A medida determina que, 

nos primeiros 120 dias de fun-
cionamento da plataforma (con-
tados a partir de 21 de março), 
os empréstimos concedidos por 
meio desse sistema deverão ter 
como finalidade exclusiva o 
pagamento de dívidas anteriores, 
com taxas de juros inferiores às 
da operação substituída.

O limite de comprometimento 
da renda é de até 35% do salário 
para o pagamento das parcelas, e 
o trabalhador poderá usar até 10% 
do saldo do FGTS como garantia 
ou até 100% da multa de resci-
são caso seja demitido durante o 
pagamento do empréstimo. 

Além disso, todos os con-
tratos consignados ativos e 
autorizações de desconto em 
folha deverão ser obrigatoria-
mente registrados na nova pla-
taforma até 9 de julho.

O texto aprovado pelo Senado 
também explicita que os descon-
tos das parcelas de empréstimos 
podem ser aplicados sobre múl-
tiplos vínculos empregatícios, 
desde que autorizados pelo tra-
balhador. A autorização tam-
bém poderá prever redireciona-
mento automático das parcelas 
em caso de rescisão de contrato 
ou mudança de vínculo. 

GESTÃO
A gestão da plataforma está 

sob a responsabilidade da Data-
prev, que também pode compar-
tilhar dados com os bancos devi-
damente autorizados, desde que 
respeitada a Lei Geral de Prote-
ção de Dados (LGPD).

As instituições financeiras 
deverão adaptar os seus sistemas 
para garantir compatibilidade 
com a plataforma, sob risco de 
suspensão ou cancelamento da 
autorização para operar com a 
modalidade. Para os empregado-
res, a medida provisória impõe o 
dever de repassar corretamente 
os valores descontados, sob pena 
de responder por perdas e danos 
e estar sujeito a sanções adminis-
trativas, civis e criminais.

A fiscalização do cumpri-
mento das obrigações legais 
caberá à inspeção do trabalho, 
que poderá emitir termos de 
débito salarial válidos como títu-
los executivos em caso de irre-
gularidades, inclusive para des-
contos feitos por associações ou 
sindicatos. (Da Agência Senado)

O Operador Nacional do 
Sistema Elétrico (ONS), em 
alinhamento com o Comitê de 
Monitoramento do Setor Elé-
trico (CMSE), solicitou a maxi-
mização da geração térmica e a 
prontidão das usinas. A finali-
dade é assegurar o fornecimento 
de energia para o Sistema Inter-
ligado Nacional (SIN) durante o 
período seco e a transição para 
o período úmido de 2025/2026. 

A iniciativa faz parte das 
medidas operativas e reco-
mendações do ONS para man-
ter o suprimento de energia 

no segundo semestre de 2025, 
visando o pleno atendimento às 
demandas de carga e potência 
da sociedade brasileira.

O ONS é o órgão responsá-
vel pela coordenação e controle 
da operação das instalações de 
geração e transmissão de ener-
gia elétrica no SIN e o CMSE é 
o comitê responsável por moni-
torar o setor elétrico e propor 
medidas para garantir a segu-
rança e a confiaEilidade do Ior-
necimento de energia. 

Em junho, o ONS apresen-
tou, durante reunião ordinária 

do CMSE, uma série de reco-
mendações para manter o aten-
dimento de potência no segundo 
semestre e iniciar a recuperação 
dos níveis de armazenamento 
na região Sul. Entre as propos-
tas para reforçar o atendimento 
de potência estão a utilização 
da capacidade de modulação 
das usinas hidrelétricas do rio 
São Francisco e da U H E Itaipue 
a maximização da disponibili-
dade da geração termelétrica.

O colegiado também deci-
diu manter o monitoramento 
do subsistema Sul, que teve 

os  n íveis  dos reser vató -
rios afetados por condições 
meteorológicas desfavoráveis 
nos últimos meses. 

“ H á uma perspectiva de 
elevação dos níveis dos reser-
vatórios do Sul a partir de 
agosto, mas seguimos atentos 
à região. A questão do atendi-
mento de potência no segundo 
semestre também se mantém 
como prioridade e propuse-
mos diferentes ações que vão 
garantir o atendimento da 
demanda”, afirmou o diretor-
-geral do ONS, Marcio Rea.

 ATAQUE HACKER

 SECA
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Anúncie o balanço anual da sua empresa

ENTRE EM CONTATO E SOLICITE UM ORÇAMENTO

 SAMUZINHO

O que fazer com uma 
vítima de parada cardiorres-
piratória?  Como agir em casos 
de engasgo?  Essas situações 
podem ocorrer a qualquer 
momento e de forma inespe-
rada. Na última terça-feira (1º), 
mais de 80 crianças da Escola 
Classe 1 do Paranoá aprende-
ram a lidar com  ocorrências 
desse tipo por meio do projeto 
Samuzinho, iniciativa do Samu 
que promove a capacitação em 
primeiros-socorros em escolas 
públicas e privadas do DF.

O projeto Samuzinho per-
corre as instituições de ensino 
do DF oferecendo treinamento 
básico em como atuar em 

situações de parada cardior-
respiratyria, engasgo, identifi �
cação de sinais de AVC e como 
acionar o Samu-DF em casos 
de urgências. A diretora da EC 
1 do Paranoá, Patrícia Fonseca, 
elogiou a iniciativa: “Me sur-
preendi muito. Achei legal e 
muito importante ensinar isso 
para as crianças”. 

Os ensinamentos unem teo-
ria à prática e possibilitam que 
as crianças treinem manobras 
de desengasgo e de reanimação 
cardiopulmonar em bonecos. 
Desde a implantação, o projeto 
já instruiu mais de 25 mil pes-
soas em instituições públicas, 
privadas e em escolas. 

Segundo a coordenadora do 
Samuzinho, Melline Resende, 
o programa tem a finalidade 
de ensinar e estimular a dis-
seminação do conhecimento, 
levando-o para o interior dos 
lares: “Sempre quando termi-
namos as estações, pergunta-
mos se eles conseguem ensinar 
aos pais ou avós, para que eles 
mostrem também o que apren-
deram nas aulas”.

CONSCIENTIZAÇÃO
A proposta surgiu da 

necessidade de conscientizar 
as crianças sobre a importâ n-
cia do serviço do Samu-DF. 
“Tínhamos uma grande por-

centagem de trotes, ligações 
indevidas e percebemos que a 
maioria ocorria no horário de 
intervalo e das saídas das esco-
las. Então, vimos a necessidade 
de conscientizar essas crian-
ças”, relembra Melline.

Desde então, o projeto se 
tornou uma das principais 
estratégias de atuação em 
casos de urgência e emergência 
com as instituições de ensino. 

As aulas são ministradas 
sempre às terças-feiras. No 
caso de treinamento nas esco-
las, é necessário que as crian-
ças tenham a idade mínima de 
sete anos, e o público deve ter 
acima de 30 pessoas. 

SAÚDE MENTAL: Saiba onde 
buscar ajuda na rede pública

uem enf renta sof r i-
mento psíquico no Dis-
trito Federal pode bus-
car ajuda em uma rede 

pública integrada, que vai da 
atenção básica ao tratamento 
especializado. A Organiza-
ção Mundial da Saúde (OMS) 
defi ne sa~de mental como um 
estado de bem-estar que per-
mite ao indivíduo desenvolver 
suas habilidades, lidar com os 
desafi os da vida e contriEuir 
com a comunidade.

A Rede de Atenção Psicos-
social (Raps) da Secretaria de 
Saúde (SES-DF) foi criada para 
oferecer cuidado integral a pes-
soas com transtornos mentais. 
Os serviços atendem pacien-
tes de todas as idades e graus 
de gravidade – desde aqueles 
que precisam apenas de acom-
panhamento terapêutico até os 
que estão em crises psicóticas 
±, com profi ssionais de diver�
sas especialidades.

As U BSs são a porta de 
entrada para o atendimento. 
Em situações de menor com-
plexidade, o usuário do SU S 
pode procurar uma das 176 
U BSs do DF. Cada unidade 
atende uma área específi ca ± 
confi ra aTui Tual p a sua 8%6 
de referência. Além disso, a 

SERVIÇOS estão 
disponíveis para todas 
as faixas etárias e tipos 
de transtornos mentais

Alunos da rede pública 
do DF recebem ouro na 
Olimpíada de Matemática

Medalistas: Pedro Vitor, Emanuel, Pedro Emanuel, Felipe e Miguel 

Intenção é promover a inclusão digital dos estudantes vulneráveis

SAÚDE

Q

Cursos digitais terão 4 mil vagas 
abertas para o DF nesta sexta (4)

A Secretaria da Família e 
Juventude (SEFJ-DF), em par-
ceria com o Instituto ONG Líde-
res do Brasil, lança o programa 
de capacitação de jovens, o 
Pró-Jovem Digital, nesta sex-
ta-feira (4), às 10h , no Salão 
Branco do Palácio do Buriti. 
Durante o evento, serão apre-
sentados os detalhes sobre 
as formas de participação, as 
regiões administrativas que 
o programa irá contemplar e 
outras novidades que serão 
anunciadas para o segmento.

O programa prevê a abertura 
de mais de 4 mil vagas, distri-
buídas nos formatos presencial 
e online, com ofertas de cursos 
gratuitos em várias áreas, como 
o empreendedorismo digital, 
inteligência artifi cial, marketing 
digital, redes sociais, edição de 
vídeo e e-commerce. Os cursos 
atenderão jovens entre 15 e 29 
anos de idade, em situação de 

Cinco estudantes da rede 
pública de ensino do DF con-
quistaram medalha de ouro 
na 19ª edição da Olimpíada 
Brasileira de Matemática das 
Escolas Públicas (Obmep), em 
2024. A cerimônia nacional de 
premiação foi realizada nesta 
segunda-feira (30/6), no Rio de 
Janeiro, e reuniu 683 medalhis-
tas de ouro de todos os esta-
dos brasileiros e do DF para a 
entrega das condecorações.

A diretora do Centro de 
Ensino Fundamental (CEF ) 
Polivalente, na Asa Sul, Áurea 
Satomi Sone, prestigiou a vitó-
ria do aluno Miguel Francisco, 
de 13 anos. “Recebi com muita 

vulnerabilidade social, com o 
objetivo de reduzir a exclusão 
digital no Distrito Federal.

OPORTUNIDADES
O secretário de Estado da 

Família e Juventude, Rodrigo 
Delmasso, ressalta a importância 
de um curso gratuito na área de 
tecnologia, diante das oportunida-
des do atual mercado de trabalho.

“Estamos muito entusiasma-
dos em poder oferecer aos nos-
sos jovens estudantes a oportuni-
dade de inseri-los em profi ssões 
que ganham cada vez mais rele-
vância no mercado de trabalho 
do Distrito Federal. Vamos ofere-
cer cursos que seriam inviáveis, 
economicamente falando, para 
muitos destes jovens. São profi s-
sões que atualmente remuneram 
bem no mercado de trabalho, e 
os alunos que mais se destaca-
rem ainda serão reconhecidos”, 
comemora o secretário.

alegria o convite do Miguel para 
participar da premiação; me 
sinto honrada e emocionada em 
celebrar com ele este momento 
tão especial. É um presente 
para a comunidade escolar do 
CEF Polivalente”, declarou.

Miguel Francisco não 
escondeu a emoção ao par-
ticipar da cerimônia: “É uma 
experiência única que a mate-
mática pode nos proporcionar. 
Mesmo sendo vista como um 
‘bicho de sete cabeças’, a dis-
ciplina é muito importante e 
vale a pena. Estou muito feliz 
pelo meu desempenho”, decla-
rou o estudante do 8º ano do 
ensino fundamental.

 CAPACITAÇÃO

Programa orienta sobre primeiros-socorros nas escolas

ARTE DA SECRETÁRIA DE SAÚDE/DF
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EDUCAÇÃO

equipe de Saúde da Família 
(eSF) pode encaminhar pacien-
tes para centros especializados, 
conforme a necessidade.

A rede conta com 18 Centros 
de Atenção Psicossocial (Caps), 
voltados ao atendimento de pes-
soas com sofrimento mental 
moderado ou grave, inclusive 
por uso de álcool e outras dro-
gas – tanto em crise quanto na 
reabilitação. Os Caps funcio-
nam sem necessidade de agen-
damento, e contam com equipes 
multiprofi ssionais 

URGÊNCIA E EMERGÊNCIA
Situações que exigem 

atendimento imediato devem 

ser encaminhadas para uma 
U PA ou para um hospital da 
rede. Até abril de 2025, mais 
de 14 mil guias de emergência 
em saúde mental foram regis-
tradas pela SES-DF.

São considerados casos de 
urgência: tentativa de suicídio 
(ou risco iminente), agitação 
psicomotora intensa (movimen-
tos involuntários e sem propó-
sito), risco de agressão a si ou 
terceiros e incapacidade grave 
de autocuidado – como recusa 
alimentar, confusão mental ou 
fl utuação de conscirncia.

Se não for possível levar o 
paciente ao serviço, ligue para 
o Samu (192). Após a alta, o 

paciente será encaminhado ao 
serviço mais adequado.

O H ospital São Vicente de 
Paulo, em Taguatinga, oferece 
pronto-socorro psiquiátrico 
24h para adultos, sete dias por 
semana. Em casos de comorbi-
dade, os pacientes são tratados 
pela unidade psiquiátrica do 
H ospital de Base.

Crianças de até 11 anos 
com sofrimento moderado são 
atendidas no Centro de Orien-
tação Médico Psicopedagó-
gico (Compp), na Asa Norte. 
O ambiente ambulatorial conta 
com equipe multidisciplinar e 
realiza exames como eletroen-
cefalograma e audiometria.

OS MEDALISTAS

• Emanuel de Melo Nogueira – CEM 01 de Sobradinho – 1ª série
• Felipe Gabriel Moura Magalhães – CEF 201 de Santa Maria – 9º ano
• Pedro Vitor Fernandes Soares – CEF 201 de Santa Maria – 8º ano
• Pedro Emanuel de Oliveira Braga – CEF 01 do Guará – 8º ano
• Miguel Francisco Caputo Almeida – CEF Polivalente – 8º ano.

NOTEBOOKS

Ao longo dos cursos, serão sorteados 12 notebooks 
entre os cinco melhores alunos de todas as turmas. 
Para a seleção, serão considerados os critérios de 
desempenho acadêmico, desenvolvimento de competências 
socioemocionais, engajamento em projetos práticos, 
evolução e superação pessoal.
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CAVC
AGRONEGOCIO

ITSRAIM
CLÃSPATRIA

BOHAVAIN
PRECIOSADD

ROJETRAMA
TREGARDEN

TOPICOEST
EGOPOLPAAE

IRAPIORF
PLANTELACE

TEANDOR
BAIONETABR

VARREDURA
CLOROSAGAZ

Virtude do
Bom Sa-
maritano
(Bíblia) 

Organiza-
ção social
tribal (pl.)

Pronome
pessoal
oblíquo
(Gram.)

Alvo dos
cuidados

das Forças
Armadas

Pontaria,
em inglês

O melhor
dia para

ser vivido
(dito)

A pedra
como a
safira

Estado de
origem

da dança 
hula-hula

D. João
(?): distri-

buiu as
capitanias 

Robert
Redford,
ator dos

EUA

Reserva
feita em
restau-
rantes

Instância
da justiça
eleitoral
(sigla)

Enrique
Iglesias,
cantor

madrileno

Medica-
mento (?):
pomada

Parte 
da fruta

usada em
sucos

Pessoa
perita em
sua arte
(pop.)

Remo, 
em inglês

Extensão
de sites 

brasileiros

Arguto;
perspicaz

Ponto de
saque no

tênis
Ninharia

Estação brasileira
de pesquisas
na Antártica 

Método de condicio-
namento físico desen-
volvido na Alemanha

É, em
francês
Radiano
(abrev.)

Na (?): 
na fossa

(bras. gír.)
Macio

Trabalho realizado
pelo antivírus, no PC

Purificador da 
água de piscinas

Grupo de animais de
boa raça (Zool.)
Pequeno sabre

adaptado ao fuzil

Estrutura 
do aparelho
psíquico

Ódio

Jardim,
em inglês
Guarda,

em inglês

Armação
(fig.)

Waza-ari,
no judô

Cantor de
"Andar

com Fé"

Setor da Economia
movimen-
tado nos
rodeios

Marim-
bondos

Acessório
do terno 

Facilita o pagamento
de despesas do
funcionário em

viagem de trabalho

Padiola de 
procissões

Érbio
(símbolo)

HORÓSCOPO

Use suas habilidades de comuni-
cação para brilhar no trabalho 
e expandir seus contatos hoje! 

Sua intuição pode pedir algum isolamento 
- respeite essa vontade. Solteiro? Use seu 
charme para conquistar. No relacionamento, 
traga romantismo para animar a vida a dois. 
Cor: PRETO Palpite: 23, 49, 59.

LEÃO 22/07 A 22/08

Prepare-se para brilhar! Você 
está destinado a ter grande 
sucesso em seus relacionamentos 

e contatos hoje, seja com colegas, clientes ou 
familiares. O romance está no ar, mas cuidado 
com o ciúme à noite. Se você está sonhando com 
um novo amor, não esconda seus sentimentos! 
Cor: ROSA Palpite: 02, 27, 20.

ÁRIES 21/03 A 20/04

Hoje você está no topo do seu 
jogo! Aproveite este impulso 
para arrasr nas tarefas de 

trabalho e, se sobrar um tempinho, dedique-
-se a saúde. Comunicação é sua arma secreta 
hoje - use-a para manter a chama acesa 
no amor. Lance recente parece sem futuro? 
Talvez seja hora de novos horizontes! Cor: 
AZUL Palpite: 16, 38, 52.

TOURO 21/04 A 20/05

Hoje é um dia perfeito para 
gerir dinheiro e talvez investir 
em algo especial. Oportuni-

dades inesperadas de renda extra podem 
surgir no trabalho. Apesar de seu dia ser 
produtivo, encontre tempo para relaxar com 
amigos! No amor, uma pitada de paciência 
e menos possessividade trarão harmonia. 
Cor: AZUL-MARINHO Palpite: 06, 17, 44.

VIRGEM 21/08 A 22/09

Hoje as estrelas sinalizam 
que a praticidade pode trazer 
rendimentos extras. Aproveite 

para organizar sua casa e curtir a família. 
Utilize sua energia para focar nas prio-
ridades, mas cuidado com o ciúme. Um 
plano tranquilo a dois tem tudo para dar 
certo! Cor: VIOLETA Palpite: 40, 13, 50.

CÂNCER 21/06 A 20/07

Conte com a confiança das es-
trelas hoje! Realize tarefas com 
iniciativa, conte com apoio 

dos amigos e aproveite o Sol protegendo 
seu lado profissional para alcançar novos 
objetivos. Deixe seu charme fluir, afinal, 
será difícil resistir aos seus encantos. Cor: 
AZUL-CLARO Palpite: 51, 32, 14.

LIBRA 23/09 A 22/10

Embarque na vibração dos 
sonhos e expectativas hoje! 
Estreite laços, ajude outrem, 

busque novos projetos e divirta-se com 
amigos. A paquera é cheia de emoções 
fortes com um toque de sensualidade, 
enquanto seu romance floresce apaixo-
nadamente. Cor: VERDE Palpite: 26, 53, 17.

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Hoje é o dia para seguir seu 
sexto sentido e identificar 
as grandes oportunidades à 

sua frente – o sucesso no trabalho está 
mais próximo do que imagina! Energias 
positivas iluminam seus planos de viagem 
ou estudos. No amor, prepare-se para a 
calmaria e surpresas doces. Um segredo 
surpreendente pode acelerar seu coração. 
Cor: PINK Palpite: 31, 32, 51.

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Hoje, seu ímpeto para conquis-
tar respeito e admiração está 
em alta! Use-o para alcançar 

suas metas profissionais. Que tal um novo 
look para impressionar? E não se esqueça: 
ótimas energias vindo do Sol prometem 
aquecer seus relacionamentos. Converse 
sobre o futuro com seu amor ou dê o 
primeiro passo para uma nova conquista! 
Cor: AZUL-ROYAL Palpite: 07, 38, 47.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 21/01

Foque nas tarefas primeiro e 
deixe a diversão para depois. Vai 
perceber que seu jeito descontra-

ído torna o trabalho em equipe mais prazeroso. 
Depois, energize-se com um bom passeio e 
deixe o estresse para trás. Cuide da saúde 
e prepare-se para um romance à distância 
emocionante. Caso já esteja comprometido, 
tente aproveitar momentos leves e alegres a 
dois! Cor: BEGE Palpite: 51, 23, 53.

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

A Lua segue estimulando 
sua disposição para fazer 
algumas mudanças, seja no 

trabalho, em casa ou nos cuidados com o 
seu corpo. Nem sempre é fácil se desapegar 
ou fazer transformações nos seus hábitos, 
mas o resultado tem tudo para ser positivo. 
Já os assuntos do coração contam com as 
good vibes enviadas pelo Sol, que ilumina 
seu paraíso astral e reforça seu carisma. 
Se joga! Cor: BRANCO Palpite: 11, 54, 09.

PEIXES 20/02 A 20/03

Hoje, seu destaque será na 
comunicação e criatividade no 
trabalho! Aposte em tarefas 

em grupo e confie na sua habilidade de lidar 
com os outros. Esteja aberto à sorte e às boas 
vibrações financeiras - talvez seja hora de 
comprar aquele algo que sempre quis. Espere 
carinho e companheirismo no amor, e se você 
está solteiro, prepare-se para um possível amor 
à primeira vista! Cor: LILÁS Palpite: 07, 52, 02.

GÊMEOS 21/05 A 21/06

CULTURA

MC Carol e Grag Queen são convidadas
do Distrito Drag para evento de 6 de julho

Distrito Drag apresenta 
o Ensaio do Bloco das 
Montadas neste domingo 
(6/jul) dentro da Parada 

do Orgulho LGBTQ IA+  de 
Brasília. As atrações convida-
das são as cantoras MC Carol 
e Grag Q ueen. Elas sobem ao 
trio do Distrito Drag para o tra-
jeto, que faz sua concentração 
em frente ao Congresso Nacio-
nal, às 14h, e segue pela Espla-
nada dos Ministérios. Na pro-
gramação estão os DJs Caco 
Lelis, Ella Nasser, Rafa César 
e Thales Sabino, além de per-
formances de 15 drag queens 
do Distrito Federal.

“Em mais um ano na Parada, 
vamos reunir milhares de pes-
soas para celebrar nossas diver-
sas existências e reforçar a nossa 
luta pelos direitos da comuni-
dade /*%74IA�”, afi rma 5utK 
Venceremos, uma das diretoras 
do Distrito Drag, coletivo que 
organiza o Bloco das Montadas, 
premiado como o melhor de Bra-
sília. O ensaio do bloco é uma 
atração realizada com fomento 
do Ministério da Cultura e entra 
pela primeira vez na programa-
ção da Parada.

Em sua 26ª  edição, a Parada 
do Orgulho LGBTQ IA+  de 

Brasília, promovida pelo cole-
tivo Brasília Orgulho, é a ter-
ceira mais antiga do Brasil. 
Neste ano o tema escolhido 
para a manifestação é “Juven-
tude LGBT Periférica”.

FUNK, POP E ATIVISMO
U m das convidadas do 

Ensaio do Bloco das Montadas, 
MC Carol é uma das artistas 
de maior destaque da cena de 
funk brasileiro, com hits como 

As artistas confi rmaram 
presença no Ensaio do 
Bloco das Montadas 
na Parada do 
Orgulho LGBTQIA+

O
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“100% Feminista” e “Minha 
Vó Tá Maluca”. A cantora, 
conhecida pelo humor e empo-
deramento, é uma aliada vocal 
da comunidade LGBTQ IA+  e 
participa de manifestações em 
defesa de direitos.

Já Grag Q ueen é uma das 
grandes cantoras drag queens 
do Brasil. Além da música pop, 
ela é destaque no mercado de 
entrenimento como apresen-
tadora do Drag Race Brasil, 

o programa mais longevo e 
representavido da arte drag a 
nível global, com versões pro-
duzidas em 18 países, como 
Estados U nidos, Tailâ ndia, 
Espanha e Brasil. E

la se tornou uma voz 
importante do ativismo LGB-
TQ IA+  desde que venceu o 
programa Q ueens of the U ni-
verse, uma disputa internacio-
nal de cantoras drag queens, 
nos Estados U nidos.

MC Carol (Foto/E) é destaque no cenário do funk brasileiro com hits de sucesso. Grag Queen, além da música pop, também é uma voz importante do ativismo LGBTQIA+

SERVIÇO

Ensaio do Bloco das 
Montadas na Parada do 
Orgulho LGBTQIA+ de 
Brasília. Data: domingo, 
6 de julho, a partir das 14h. 
Concentração: Em frente ao 
Congresso Nacional. Trajeto:
Esplanada dos Ministérios. 
Classifi cação indicativa: livre. 
Mais informações: instagram.
com/blocodasmontadas.

Nos dias 12 e 13 de julho, o 
coração do Itapoã se transforma em 
território de festa, liberdade e afi r-
mação. O Festival BatuCantar chega 
em sua primeira edição com um 
chamado coletivo: celebrar os cor-
pos, vozes e saberes da juventude 
negra LGBTQIAPN+ em diálogo 
com as tradições culturais popu-
lares do Distrito Federal. O evento 
será realizado na quadra coberta 
do Itapoã – ao lado do Restaurante 
Comunitário, com entrada gratuita.

BatuCantar é celebração, 
encontro, movimento e narrativas 
que se conectam em uma progra-
mação potente, gratuita e aberta 
ao público. Serão dois dias de ati-
vidades que misturam arte, for-
mação e celebração, com desta-
que para nomes como Martinha 
do Coco, Zapatta PRN com o Jazz 
de Malokeiro, ballroom da Casa de 
Laffond, e a ofi cina de Vogue com 
Maralto Laffond e Ariel Pessoa.

O festival propõe um espaço de 
circulação e valorização dos sabe-

res produzidos nos territórios peri-
féricos, reconhecendo os corpos 
dissidentes e suas criações como 
agentes de transformação social. A 
proposta articula expressões como 
o teatro, a música, o vogue, os 
saberes populares e a performance, 
em um circuito vivo.

O evento valoriza os víncu-
los comunitários, o protagonismo 
local e a construção de vivên-
cias que celebrem a liberdade, 
a ancestralidade e o futuro. Tudo 
isso se materializa em uma pro-
gramação diversa e acessível, 
pensada para toda a comunidade.

O Festival BatuCantar é uma ini-
ciativa coletiva que nasceu no Itapoã 
para celebrar a cultura afro-dias-
pórica e LGBTQIAP+, articulando 
arte, memória e território. O evento 
promove ofi cinas, shows e debates 
como formas de reparação simbólica 
e ocupação do espaço público. Este 
projeto é realizado com recursos do 
Fundo de Apoio à FAC-DF e parce-
ria do Instituto Kali de Arte e Cultura.

 NO ITAPOÃ

Primeira edição do Festival 
BatuCantar celebra cultura, 
diversidade e ancestralidade

PROGRAMAÇÃO

 Sábado (12) – 15h às 23h

Apresentação: Miss Kchloe Laffond (@kchloe_ps)
15h às 17h: Roda de Capoeira com o Núcleo de Capoeiragem e 

Mestre Rodrigo
17h às 18h30: Ofi cina de Vogue com Maralto Laffond e Ariel Pessoa
18h30 às 19h30: Set DJ – LoveSongs
19h30 às 21h30: Ballroom – Casa de Laffond, com DJ LoveSongs 

nos beats das categorias
21h30h às 22h30h: Show RAAY

 Domingo (13) – 15h às 23h

Apresentação: Nanda Fer Pimenta (@nandaferpimenta)
15h às 16h: Espetáculo de Palhaçaria com “Palhágico ChauChau”
16h às 17h: Ofi cinas Infantis: Pintura de rosto com Thaissa do 

Animatrupe e Ana Maria Pinheiro Confecção de bonecas Abayomi 
com Jad Agustinho e Kadan Lopes

17h às 17h30: Set DJ Kalm
17h30 às 18h30: Cortejo e apresentação Boi Encanto de Itapoã
18h30 às 19h: Set DJ Kalm
19h às 20h: Show Jazz de Malokeiro com Zapatta PRN
20h às 20h30: Set DJ Kalm
20h30 às 21h30h: Show Martinha do Coco
21h30 às 22h30: Show Banda ITAM
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Brasília vai sediar o Circuito 
Banco do Brasil de Skate Street

Street League Skateboar-
ding (SLS), Liga Mundial 
de Skate Street, divulgou 
as duas competições que 

fazem parte do SLS Brasília 
apresentado pelo Banco do Bra-
sil, que ocorre nos dias 12 e 13 
de julho. Além da primeira edi-
ção do novo formato da compe-
tição – o  Spot Takeover –, que 
faz parte do Championship Tour 
2025, no domingo (13), a novi-
dade para sábado (12) é a pri-
meira etapa do Circuito Banco 
do Brasil de Skate Street apre-
senta SLS Select Series. O 
evento é gratuito e o ingresso é 
social – a entrada será mediante 
a doação de 1kg de alimento não 
perecível. A retirada acontece a 
partir do dia 2 de julho (quarta-
-feira), no site da Ticketmaster, a 
partir das 10h.

O Circuito Banco do Brasil 
de Skate Street é uma competi-
ção classificatyria com o Tue tem 
de melhor da nova geração de 
skatistas masculinos e femini-
nos na disputa por uma vaga no 
SLS Championship Tour 2026, 
a maior liga de skate street do 
mundo. Na temporada de 2025, 
o campeonato terá três etapas. 
Depois da Capital Federal, os 
skatistas vão até Saquarema, 

Competição ocorre 
nos dias 12 e 13 de 
julho, na Esplanada dos 
Ministérios; retirada dos 
ingressos já começou

FOTO: DIVULGAÇÃO

Evento é gratuito – ingresso social (doação de 1kg de alimento não-perecível)

A seleção brasileira feminina 
de basquete fechou a 1ª fase da 
AmeriCupW (Copa América femi-
nina da modalidade) com 100% 
de aproveitamento após derrotar 
El Salvador por 106 a 49 nesta 
quarta (2) em Santiago (Chile).

A equipe do Brasil volta a entrar 
em ação na próxima sexta-feira (4), 
em horário e rival a definir, já pelas 
quartas de final da competição. A 
seleção que faturar o título da Ame-
riCupW garante presença na Copa 
do Mundo de 2026, na Alemanha. 
Já as equipes que terminarem do 
segundo ao sexto lugar seguirão 
para a disputa do Pré-Mundial.

Nesta quinta-feira (3), o 
Mundial de Clubes seguirá em 
pausa. Nenhuma partida está 
marcada no mata-mata.

As oitavas de final da Copa 
do Mundo de Clubes terminaram 
na terça-feira (1) com a defini-
ção dos dois últimos classifi-
cados (Real Madrid e Borussia 
Dortmund). Os oito melhores 
times da competição já estão 
definidos, mas os confrontos só 
começarão a ser disputados a 
partir da sexta-feira (4).

Entre os brasileiros, só Flu-
minense e Palmeiras permane-
cem na competição. O Tricolor 
das Laranjeiras encara o Al-Hilal, 
enquanto o Alviverde mede forças 
com o Chelsea. Ambas as equipes 
estarão em campo na sexta.

No confronto desta quarta-
-feira, a seleção brasileira teve 
como destaques a ala Damiris, 
cestinha do confronto com 21 
pontos, a pivô Kamilla, que con-
tribuiu com 14 pontos e 10 rebo-
tes, e a armadora Bella, com 16 
pontos e três assistências.

“Não é sobre contra quem 
jogamos e sim como nós joga-
mos. Todas as atletas fizeram 
pontos. O time inteiro jogou. Pas-
samos a bola. Tivemos rebotes. E 
nos preparamos para a próxima 
fase”, declarou a técnica da sele-
ção brasileira, a norte-americana 
Pokey Chatman.

Caso Fluminense e Palmeiras 
passem para a próxima fase, os 
dois se enfrentam nas semifinais, 
garantindo um time brasileiro na 
final do Mundial de Clubes.

Brasil fecha primeira fase 
com 100% de aproveitamento

 AMERICUPW DE BASQUETE

cidade que sediará pelo terceiro 
ano consecutivo o evento, no dia 
14 de setembro. A data e o local 
da terceira e última etapa da tem-
porada ainda serão anunciadas.

“O skate é uma expressão de 
identidade, criatividade e cone-
xão com as ruas. Com o Circuito 
Banco do Brasil de Skate Street, 
reforçamos nosso compromisso 
com a nova geração de atletas, 
criando oportunidades reais de 
ascensão e projeção internacio-
nal. Estar ao lado da SLS em 
Brasília mostra como o BB acre-
dita no poder transformador do 
esporte e da cultura urbana e 
segue conectado ao que pulsa 
nas pistas, nas ruas e no coração 
da Muventude Erasileira”, afirma 
Maurício Toledo, gerente execu-
tivo de Patrocínios e Promoções 
do Banco do Brasil.

CRITÉRIOS DE PARTICIPAÇÃO, 
FORMATO E RANKING
O Circuito Banco do Brasil 

de Skate Street apresenta SLS 
Select Series terá novos crité-
rios de participação, formato e 
um ranking neste ano de 2025. 
Já estão com vaga garantida para 
a primeira etapa em Brasília os 
campeões (feminino e mascu-
lino) do BB LAB 2024, Duda 
Ribeiro e Murilo Marques. Antes 
de cada competição principal, 
haverá ainda o SLS Select Series 
Jam onde 15 skatistas, indicados 
pela Confederação Brasileira de 
Skateboarding (CBSK ) e Fede-
ração de Skate do Distrito Fede-
ral,  para disputar 8 vagas na 
final do 6/6 6elect 6eries Tue 
terá duração de 1 hora para cada 
categoria. Os vencedores, femi-
nino e masculino, da primeira 

ESPORTE

Competição segue em 
pausa na expectativa para
os confrontos das quartas

 MUNDIAL DE CLUBES

A

João Fonseca crava outra vitória e avança à 3ª rodada
Entre tantas façanhas reali-

zadas neste ano, o jovem tenista 
carioca João Fonseca, de 18 
anos, conseguiu outras proezas 
nesta quarta-feira (2) ao ven-
cer a segunda partida seguida 
na chave de simples do Tor-
neio de W imbledon, em Lon-
dres (Inglaterra). Com o triunfo 
sobre o norte-americano Jenson 
Brooksby  (3 sets a 1), Fonseca se 
tornou o mais jovem a garantir 
presença na terceira rodada da 
disputa masculina de simples 
nos últimos 14 anos. Ele está 
prestes a completar 19 anos, mas 
tem exatos 18 anos e 326 dias.  
Até esta quarta-feira (2), o mais 
jovem havia sido o australiano 

BIA HADDAD DÁ ADEUS
À CHAVE DE SIMPLES
Contrariando as expectati-

vas, a paulista Beatriz H addad 

Bernard Tomic, que alcançou as 
Tuartas de final de :imEledon 
com 18 anos e 255 dias.

Além disso, o tenista 
carioca encerrou um jejum de 
quase 15 anos sem brasileiros 
do gênero masculino na ter-
ceira rodada do Gram Slam 
londrino – o último foi o pau-
lista Thomaz Bellucci.

Fonseca volta à quadra na 
pryxima sexta ��� contra  o cKi-
leno Nicolás Jarry  (143º no ran-
king), que nesta quarta (2) atro-
pelou o jovem norte-americano 
Learner Tien (62º), por 3 sets a 
0 (6/2, 6/2 e 6/3). O horário da 
partida ainda será definido pelos 
organizadores de W imbledon.

 WIMBLEDON

etapa do Circuito Banco do Bra-
sil de Skate Street apresenta SLS 
Select Series Brasília, vão garan-
tir uma vaga na competição que 
acontece no domingo (13). Na 
categoria feminina, a vencedora 
avança direto para a final do 6/6 
Brasília Takeover e na categoria 
masculina, o vencedor avança 
para o W ild Card Jam SLS Bra-
sília Takeover.

“A parceria entre CBSK  e 
Select Series vem desde 2023, 
quando o Brasil sediou o evento 
pela primeira vez. Mantivemos 
essa parceria em 2024 e, este ano, 
o torneio soma pontos no ranking 
Brasileiro Open de Street. Fica-
mos muito felizes por seguirmos 
juntos, em um trabalho que abre 
espaço e oportunidades para os 
skatistas brasileiros e o mer-
cado nacional do skate”, des-
taca Eduardo Dias, presidente da 
Confederação Brasileira de Ska-
teboarding (CBSK ).

RANKING
O Circuito Banco do Brasil 

de Skate Street apresenta o SLS 
Select Series terá um ranking 
pryprio, Tue pontuará paralela-
mente para o Ranking Circuito 
Brasileiro de Street Open 2025. 
Os pontos conquistados em cada 
etapa são cumulativos. A pri-
meira etapa valerá metade dos 
pontos das demais por ser uma 
competição apenas de obstá-
culos únicos, enquanto as duas 
outras serão no formato de linha 
+  manobras únicas. 

Maia, número 20 no ranking 
feminino, parou na segunda 
rodada de simples ao ser supe-
rada pela K~ngara 'alma *alfi 
(110ª ), por 2 sets a 0, com par-
ciais de 7/6 (9-7) e 6/1.

Bia volta à quadra nesta 
quinta (3), a partir das 14h 
(horário de Brasília) para 
estreia na disputa de duplas 
femininas, competindo ao lado 
da alemã Laura Siegemund. 
Campeãs no piso de grama 
do W TA 250 de Nottighan 
(Inglaterra) no último dia 22, 
elas terão pela frente na pri-
meira rodada as norte-ameri-
canas H ailey  Baptiste e Caty  
McNally .

Fonseca é o mais jovem a garantir 
presença na 3ª rodada da disputa

QUARTAS DE FINAL
AMANHÃ (4)

16h Fluminense x Al-Hilal 
Camping World (Flórida)

22h Palmeiras x Chelsea
L. Financial Field (Filadélfia)

SÁBADO (5)

13h PSG x Bayern de Munique
Mercedes-Benz Stadium (Atlanta)

17h Bor. Dortmund x Real Madrid
MetLife Stadium (Nova Jersey)
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